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MOTTO DEL PRESIDENTE DEL 
ROTARY INTERNATIONAL 

PROSSIMO APPUNTAMENTO 

 
23 GIUGNO 2025  

 PASSAGGIO DI CAMPANA 
Ore 19,30 —  The Westin Palace– Piazza della Repubblica 20 -  Milano  

ROTARY: AMICIZIA E IMPEGNO 



7 LUGLIO 2025  
 PRESENTAZIONE PROGRAMMA ALESSANDRA IAIA 

Ore 20,00 —  Presso: Hotel TOCQ - Via Tocqueville, n°  7/D -  Milano  







SABATO AMICO A STUPINIGI  
 
Dopo le visite a Venaria Reale e al Castello di Racconigi 
effettuate negli anni passati il nostro presidente Natale ha 
organizzato una splendida giornata alla Palazzina di Cac-
cia di Stupinigi, una delle residenze sabaude più prestigio-
se del Piemonte. La costruzione dell’edificio, pensato per la 
caccia e le feste della famiglia reale, è stata avviata nel 
1729 su progetto di Filippo Juvarra, uno degli architetti più 
rinomati del XVIII secolo. Nel 1997 la Palazzina è insignita 
del titolo di Patrimonio dell’umanità UNESCO. 
Purtroppo, dato lo scarso numero di partecipanti non si è 
riusciti ad organizzare un trasferimento in pullman ma tutti 
si sono organizzati per andare in macchina, abbinandosi in 
una economia dei trasporti. La visita era organizzata per le 
15.00 per cui l’appuntamento era fissato al ristorante Sa-
baudia, ottimo ristorante di tradizionale cucina piemontese 
con un menu a base di vitello tonnato con salsa all’antica, 
plin al sugo di arrosto e manzo 4 stagioni, il tutto accompa-
gnato da Nebbiolo e Barbera della cantina di Pio Cesare.  



 



 



L’aperitivo nell’attesa dell’arrivo di tutti veniva gentil-
mente offerto dal Presidente. 
Eccoci così rinfrancati nel corpo pronti a rinfrancarci an-
che lo spirito: ad attenderci  nella Palazzina incontriamo 
la nostra guida Laura che bravissima ci illustrava una 
parte delle 137 camere e 17 gallerie arricchendo la de-
scrizione dei particolari architettonici con aneddoti non 
solo della famiglia Savoia ma degli innumerevoli ospiti 
che nel tempo vi hanno risieduto o vi si sono sposati: 
Carlo X re di Francia, Vittorio Emanuele II, Amedeo di 
Savoia, lo zar Paolo I di Russia, il re di Napoli Ferdinan-
do di Borbone, Margherita regina d’Italia oltre a Napo-
leone con Paolina Bonaparte. 
Gli interni sono un trionfo di stile Rococò italiano, par-
tendo dalle scuderie juvarriana con una vasta gamma di 
ritratti di nobili sabaudi e soprattutto la scultura originale 
del cervo in bronzo simbolo di Stupinigi, (una copia 
svetta in cima alla volta centrale) si arriva al Salone 
Centrale di doppia altezza con un incredibile cupola a 
barca rovesciata ed uno splendido lampadario. Da qui 



 partono quattro bracci che ne conferiscono la forma di una croce di Sant’Andrea. Ne abbiamo 
visitati due, appartamenti del re e della regina e gli ambienti riservati agli ospiti. La visita si con-
clude con la carrozza di Napoleone, storica testimonianza della presenza napoleonica in Italia.  
Esaurita la visita tutti di ritorno a Milano (o Monza) soddisfatti per questa nuova esperienza. 
Qualcuno approfittava del ritorno per una rapida siesta. 

                                                                                         
 NaniÊChevallard 



IL FILO DELLA SOSTENIBILITA’ TRA COSTUME E MODA  
 
La serata del 9 Giugno ci ha 
visto riuniti per la nostra penul-
tima conviviale prima della 
conclusione di questo anno 
sociale. 
Uno dei service di quest’anno 
era focalizzato sulla tutela am-
bientale e sullo stato dell’arte 
della gestione e dello smalti-
mento delle microplastiche 
presenti nelle acque.  
Per questa nostra serata i due 
relatori, la Professoressa Maria 
Canella e il Dottor Sergio Bar-
beris Canonico, ci hanno dato 
il loro punto di vista su cosa il 
mondo della moda stia facen-
do per cercare di porre in atto 
delle politiche che possano nel 
lungo termine consentire un 
approccio più sostenibile. 



 

La Professoressa Maria Canella, Rettrice dell’Accademia Unidee Fondazione Pistoletto Cittadel-
larte, esperta della storia del costume, della moda e dello sport ci ha raccontato come la sosteni-
bilità possa essere letta in un modo diverso e più virtuoso rispetto a quello che noi comunemente 
oggi crediamo. 
La sostenibilità nella moda nei nostri tempi è legata unicamente all’idea del tessuto.  
Si crede che un tessuto sostenibile sia di fatto la soluzione a tutti i problemi mentre rappresenta 
solo una delle possibilità. 
La Professoressa Canella ha riportato come da sempre nella storia della moda ci sia stato un ap-
proccio sostenibile.  
Gli abiti venivano scuciti, riadattati e ricuciti per un nuovo possessore fino a quando il tessuto lo 
consentiva. E’ testimonianza di questa usanza anche la pratica che nei testamenti delle nobil-
donne venissero lasciate in eredità le maniche. Le maniche rappresentava un chiaro esempio di 
come la preziosità del tessuto e della confezione rappresentassero un tesoro e la possibilità di 

poterle utilizzare ancora per molto tempo. 
Questo ci fa capire come la sostenibilità inte-
sa come utilizzo prolungato nel tempo di un 
capo possa essere anche oggi una chiave di 
lettura importante. Ovviamente affinché an-
che oggi sia possibile utilizzare un capo a 
lungo è necessario che il cliente sia educato 
ad un acquisto consapevole alla ricerca della 
qualità invece che della quantità. Scegliere 
cosa comprare diventa il metro principale di 
tutela sia ambientale che etica.  
La qualità dei tessuti dei capi deve essere 
necessariamente accompagnata anche una 
qualità nella confezione. L’unione imprescin-
dibile di questi due elementi comporta un co-
sto della produzione più elevato con un rifles-
so sul prezzo finale per il consumatore che 
però avrà un capo da poter usare per molti 
anni con quindi un risparmio nel lungo perio-
do. 
La parola è poi passata al Dottor Sergio Bar-
beris Canonico, Presidente della Pratrivero 



SpA con stabilimenti in Piemonte ed in Lombardia e controllante di Prativero USA ad Orangeburg 
e socio del Rotary Club Vallemosso. 
La Prativero produce giornalmente 200.000 mt di tessuto, la Barberis Canonico è l’azienda di 
produzione di tessuti più antica in Italia fondata nel 1663 e diventata da subito specializzata nel 
filato di lana. 
Il Dottor Barberis ci ha illustrato come al momento l’Unione Europea non sia completamente 
chiara su quali siano i parametri da applicare alle misurazioni delle caratteristiche, delle immissio-
ni e dei consumi di acqua dei vari tessuti e questo rende di fatto molto complesso, o per meglio 
dire impossibile, comparare prodotti provenienti da diversi paesi. 
La non comparabilità ha anche un impatto sul Life Cycle Assessment del prodotto e nella possibi-
lità di dare un’adeguata valutazione sul tessuto che un’azienda di produzione dovesse decidere 
di utilizzare.  
Per concludere affinché non si creino delle situazioni di stallo nel settore moda che potrebbero 
potenzialmente portare ad un blocco della filiera con delle conseguenze importanti sul comparto 
e sull’apporto al PIL, sarebbe necessario che l’Unione Europea fosse cristallina sui valori da con-
siderare e sulle conversioni da utilizzare per rendere comparabili i dati. 
La serata si è conclusa con alcune domande da parte dei Soci e con un saluto da parte del no-
stro Presidente che ci attenderà il 23 Giugno per il Passaggio di Campana. 
          

Ylenia Mangano 



COMUNICAZIONI  
DEL PRESIDENTE 
 

 
 
Carissimi amici e soci,  
desidero ringraziarvi per la partecipa-
zione numerosa alla nostra ultima 
conviviale del 9 giugno.  
Un sentito ringraziamento a Ylenia, 
che con grande impegno, entusia-
smo e passione ha curato l’organiz-
zazione di questa serata con partico-
lare attenzione ai dettagli.  
Per me questo ringraziamento ha un 
valore speciale perché Ylenia non è 
solo una socia del nostro Club, ma è 
anche mia figlia. Vederla mettere 
cuore e talento in questa serata mi 
riempie di orgoglio.  
Con grande emozione, desidero con-
dividere con voi la gioia di aver se-
guito e accompagnato il nostro Club 
durante questo anno Rotariano.  
È stata un’esperienza meravigliosa, 
ricca di incontri, progetti e momenti 
che hanno arricchito il nostro percor-
so.  
Grazie a ciascuno di voi per il sup-
porto, la condivisione e l’impegno 
che rendono il nostro Club una realtà 
speciale.  
Il passaggio di consegne segna una 
nuova tappa, ma lo spirito Rotariano 

che ci unisce resterà sempre saldo.  
 
Vi aspetto con gioia il 23 Giugno per celebrare insieme questo momento.  
 
Con Affetto e Stima.  
 

NataleÊ 
Ê 

 
 

 

 



 

Carissimi Soci e amici  
Con grande piacere, vi comunico che martedì 10 Giugno ho avuto l’onore di partecipare perso-
nalmente al Passaggio della Campana del Rotaract Club Milano Europa Fenice con il quale du-
rante il mio anno di Presidenza ho avuto il piacere di avviare una preziosa collaborazione con il 
nostro Club.  
Durante quest’anno ho avuto il privilegio di vedere da vicino la loro energia, il loro entusiasmo e il 
loro spirito di servizio e la voglia di contribuire con idee nuove e concrete al mondo rotariano la-
sciando un segno indelebile.  
È stato emozionante vedere la dedizione di questi giovani che con il loro impegno hanno arricchi-
to il nostro percorso rotariano e sono certo che questa sinergia continuerà a portare grandi risul-
tati.  
In ogni comunità che cresce e si evolve, il dialogo tra le generazioni è un ponte prezioso che col-
lega esperienza e innovazione. I giovani portano energia e una visione audace del futuro, mentre 
chi ha più esperienza deve offrire guida, saggezza e la forza delle tradizioni che hanno plasmato 
il nostro cammino.  
La bellezza di questo scambio sta nella capacità di apprendere gli uni dagli altri, valorizzando il 
passato mentre costruiamo il futuro.  
Se i giovani si limitano a stare tra loro, si perde l’opportunità di arricchirsi con l’esperienza dei so-
ci più maturi, la vera crescita avviene nel confronto con tutti.  
Sosteniamo e celebriamo questo scambio generazionale con entusiasmo, certi che sia la chiave 
per un Rotary ancora più forte e capace di affrontare le sfide del domani.  
È stato un viaggio che ha dato tanto a loro, ma che ha dato ancora di più a me.  
Con Affetto e Stima,  

NataleÊManganoÊ 



 

PILLOLE ROTARIANE 
Sintesi di alcuni temi essenziali per le attività del Rotary 

 
ASSOCIAZIONI PARTNER NEL SERVIRE   

 PROGRAMMA VIRGILIO  
 

Associazione Volontari Rotariani per il Tutoraggio a favore ella nuova imprenditoria  
  

Dal 1997, Soci Rotariani assistono gratuitamente aspiranti imprenditori nella fase cruciale della 
concezione dell’impresa e nel contesto della redazione da parte loro di un Business Plan che 
conduca l’impresa al Break-even. 
L’attività di assistenza all’imprenditoria di Programma Virgilio è condotta da Rotariani esperti, in 
volontariato, gratuitamente, senza sostituirsi all’imprenditore e per un periodo limitato. 
Programma Virgilio promuove l’avvio di analoghe attività rotariane in Italia e all’estero, fornendo 
gratuitamente modelli organizzativi, procedure e supporti informatici per tutori e tutorati. 
L’attività di questa Associazione di volontariato, costituita nel novembre 2001, è condotta da Soci 
Rotariani dei Distretti 2041, 2042 (originariamente 2040), cui si sono uniti i Distretti 2050 e 2032. 
Il nostro socio Flavio Conti si era distinto nel programma. 
 
info@programmavirgilio.org    
www.programmavirgilio.org  
. 
 
 

ÊAÊcuraÊdiÊNaniÊChevallard 



 



 



 


